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FECHA: OCTUBRE 12 DE 2015 
 

O C H O  C O L U M N A S / P R I M E R A S  P L A N A S 

 “Presos 4 plagiarios” 

 
“Mañosos reutilizan combis sin vigencia” 

 “Aún sin recursos del Fonden en Orizatlán” 

 “NO JUEGO AL CHANTAJE: DPG” 

 
“Llegarán mil 500 mdp en inversión” 

 
“Para trabajadores del campo ¡Urgen apoyos!” 

 
“Privilegiar la unidad, pide Moctezuma, aspirante a la gubernatura” 

 
“REVIRA SOTO: ROSAS NO ES EL CONGRESO” 

 
“¡Ambiciono gubernatura! Expresa David Penchyna” 

 
“El INE construirá sede de mil 100 mdp” 

 
“Esfuman seguro social universal” 

 “Videgaray: el país resistió la depreciación; no impactó en precios, destaca” 

 
“¡Dispárenles a esos perros!, fue la orden en Iguala” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Alianzas sirven para mantener registros: Durante las últimas elecciones de gobernador, diputados y 

presidentes municipales, los resultados electorales demostraron que aun cuando se formulan alianzas amplias, el nivel de 

participación ciudadana no se incrementa, pero sí le permite a varios partidos sobrevivir en el mapa político estatal y asegurar 
sus prerrogativas. De acuerdo con información recabada de la página oficial del Instituto Estatal Electoral (IEE), las 

alianzas más sólidas fueron la registradas en 2010, al ser renovado el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo de la entidad. 
Aun cuando la diferencia entre ambos frentes fue menor a otras contiendas, la participación ciudadana apenas alcanzó 48 por 

ciento, pero mediante estas alianzas los partidos pequeños alcanzaron porcentajes altos de acuerdo con su media. El ahora 

extinto Partido del Trabajo (PT) logró en esa ocasión 3.6 por ciento de la votación; Convergencia, 3.9 puntos porcentuales; el 
Verde Ecologista logró 9.3 por ciento y Nueva Alianza, 18.4; mientras que los demás partidos mantuvieron sus alcances. 

Prueba que las alianzas ayudaron a sobrevivir a algunos de ellos fue el bajo porcentaje de votación alcanzado en las 
siguientes elecciones a diputados de 2013, cuando Movimiento Ciudadano logró apenas 1.5 por ciento de los votos; PT 

alcanzó 2.6 puntos porcentuales; y el PVEM obtuvo 5 por ciento; mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) logró 10 
puntos; el PRD, igual cifra; Nueva Alianza 19.1 por ciento y el PRI, 48.3 por ciento. Por otra parte, en las últimas contiendas 

para buscar la gubernatura, la oposición nunca estuvo más cercana de alcanzar la alternancia que con la candidatura de 

Xóchitl Gálvez, quien realizó una campaña basada en la denuncia pública, tendencia que se prolongó hasta los tribunales al 
presentar 35 recursos de apelación interpuestos por la coalición Hidalgo nos Une, las cuales no alcanzaron a revertir los 

resultados que se confirmaron por las instancias federales días antes del cambio de poderes. En el caso de los diputados, se 
ha logrado afianzar un mayor número de curules si van en alianza, caso concreto fue en 2013. (Jorge Martínez, página 

09) 
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Crónica-Aprovechan huecos legales ante el IEEH: Valora el Instituto Estatal Electoral (IEEH) solicitudes de registro 

como agrupación política local ante el Consejo General, aquellos que pretenden participación en el proceso comicial 

concurrente del próximo año, donde los hidalguenses elegirán gobernador, diputados locales y 84 alcaldes. A poco menos de 
tres meses de iniciar el cronograma de actividades para la contienda 2015-2016, por lo menos un grupo político ya pidió a la 

autoridad electoral su registro, para postular candidatos y acceder a prerrogativas estatales. Bajo el argumento de que al 
perder su cédula como cúpula nacional puede inscribirse nuevamente en entidades, el Partido del Trabajo (PT) remitió un 

oficio, donde requirió información sobre plazos, rutas, términos y requisitos regulados por el IEEH para hacer efectivo el 

derecho sustantivo de solicitar su registro como agrupación local. La solicitud fue enviada para su análisis a la Comisión 
Jurídica del instituto, a fin de verificar el periodo de reconocimiento de la respectiva área directiva estatal del partido en 

mención, luego analizar porcentajes mínimos de votación que establecen las legislaciones. “El tema es delicado sobre el 
asunto del 3 por ciento, ya que el partido alega que no se le puede aplicar de manera retroactiva la ley, pues anteriormente a 

la reforma electoral no señalaba ese porcentaje de registro, entonces es un análisis que debe profundizarse”, explicó el 
consejero, Augusto Hernández Abogado. El artículo 95 fracción 6 de la Ley General de Partidos Políticos (LGPP) considera 

cuando una cúpula nacional pierde su registro por no haber alcanzado el porcentaje mínimo de votación. (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 

P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
Criterio-Pretende Panal más integración de jóvenes: La dirigencia del Partido Nueva Alianza (Panal) buscará 

incrementar la participación juvenil en los diferentes comités municipales y estatales, afirmó Francisco de Jesús Pérez 
Ballesteros, coordinador estatal de Alianza Joven. El líder juvenil indicó que son alrededor de 3 mil jóvenes, entre 18 y 29 

años, que simpatizan con este partido, por lo que la meta para el final del año es incrementar al menos 50 por ciento más 

esta cifra. “El objetivo de quien quiera estar dentro de esta organización debe ser siempre buscar el desarrollo del estado y 
del país, con sustento en una educación de calidad, en la que alumnos y maestros sean quienes impulsen el surgimiento de 

una nuera sociedad”, expresó. El coordinador en Hidalgo de los jóvenes de Nueva Alianza señaló que, el trabajo que 
desarrollen quienes se adhieran al partido en los próximos meses, será fundamental en busca de lograr consolidar a esta 

fuerza política en las elecciones del 5 de junio de 2016. Pérez Ballesteros mencionó que junto con Eliseo Molina Hernández 
realizará una seríe de actividades en diferentes municipios de la entidad, a fin de conocer las propuestas que tengan los 

jóvenes. “Queremos conocer las dudas que ellos tengan en cuanto temas como participación política, acceso a la educación, 

salud y apoyos para proyectos productivos, sólo por mencionar algunos; precisamente la idea es estar en campo y vivir la 
realidad que hoy enfrentan los jóvenes en cada una de las regiones”, dijo. El entrevistado reconoció que hay un desencanto 

de los hidalguenses entre los 18 y 29 años con algunas de las decisiones tomadas por los gobiernos de los tres niveles, pero 
consideró que en Hidalgo se han realizado proyectos y obras en los cuales la participación de este sector se ha visto reflejado. 

(José Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-Realiza PRI audiencia en la Huasteca para dar apoyos: En el marco de una gira de trabajo por Calnali, la 
diputada federal Carolina Viggiano Austria y el presidente del PRI en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, escucharon atentos las 

peticiones de los pobladores de este municipio, con la firme convicción de darles pronta respuesta. Acompañados por el 

legislador local José Juan Viggiano, Crespo Arroyo también reconoció la unidad y lealtad que distingue a la estructura de la 
localidad. Cabe recordar que durante su visita al municipio de Tula, el dirigente estatal del Revolucionario Institucional, 

Ricardo Crespo Arroyo, agradeció a la militancia su cariño, pasión y orgullo por la casa de todos que es el PRI y enaltecer 
estas siglas con su trabajo. Asimismo, los Crespo, revisando temas motivó a continuar en unidad para sumar voluntades, 

"hacer las cosas bien para nosotros y para las futuras generaciones", enfatizó. En días pasados, el dirigente estatal del PRI 
entregó el acta constitutiva a la mesa directiva de la asociación civil de artesanos y manualistas hidalguenses. (Redacción, 

página 13) 

Crónica-DE TRICOLORES (Redacción, página 02) 
Síntesis-ATIENDEN PETICIONES (Redacción, página 04) 

Crónica-Claro que ambiciono la gubernatura: Penchyna: Ambiciono ser gobernador pero no estoy trabajando aún en 

ello, manifestó el senador hidalguense David Penchyna Grub; sin embargo, indicó que esperará los tiempos y convocatoria de 
su partido. Lo anterior durante una reunión con medios de comunicación de la región Tulancingo. Con una frase que 

demostró su sentido del humor, el legislador explicó que el motivo de la invitación a dicha reunión no era para publicitarse 
pero, “para que no se les atore el taco: claro que sí tengo la ambición de ser gobernador”. Comentó que se siente capaz de 

presentar un proyecto viable para Hidalgo y construir una historia “a partir de lo que se ha construido en las últimas décadas 
y aprovechemos lo que se ha hecho. Me adapto a los tiempos y formas, no me siento ni artista ni poderoso o diva para 

pensar en un proyecto que sea una aventura personal, soy una persona de equipos y quiero hacer equipo con la gente”. 

Reconoció que en su partido hay algunos que tienen la misma aspiración y capacidad, pero esperará la convocatoria del PRI 
para la cual aspira y tendría oportunidad, ya que “los sueños se van construyendo de realidades”. Además aseveró que en 
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estos momentos no trabaja para conseguir la gubernatura, porque siempre ha trabajado igual, entregando apoyos a la gente, 

labor que, señaló, ha hecho desde que es senador o cuando fue diputado y lo puede comprobar. “Seguramente algunos 

medios dirán, es su idea y lo sacarán adelante, que apenas estoy empezado con mi trabajo de gestión, pero no es así, he 
trabajado siempre”. Entre otros temas el senador informó que, de llegar a la gubernatura, será receptor y respetuoso de la 

crítica, sobre todo de la emanada por la prensa, toda vez que es parte del quehacer político en el que se desempeña todos 
los días. “Ser criticado es parte de ser personaje público y me asumo como tal; yo ya conozco al diablo, y sigue siendo el 

mismo, pues no propone nada el que sólo critica”. (Ángel Pacheco, página 03) 

Crónica-Contradice Omar Fayad integración de estructura: Mientras el senador del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Omar Fayad Meneses, rechazó tajantemente que conforme grupos afines en municipios rumbo al proceso electoral 

2016, su homólogo, David Penchyna Grub, inició giras por diversas regiones del estado. El presidente del Comité Directivo 
Estatal tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, llamó a los aspirantes a esperar tiempos y convocatorias para manifestar abiertamente 

ante la militancia sus intenciones; sin embargo, más de un priista ya levantó la mano para buscar la candidatura. Luego de las 

encuestas de medición sobre la candidatura a la gubernatura hidalguense, La Crónica de Hoy en Hidalgo cuestionó a Fayad 
Meneses sobre su trabajo proselitista en demarcaciones, lo cual descartó enfáticamente debido a que su propósito en estos 

momentos es sumar. “Vendrán otros momentos, pero si en cada municipio hay más de 10 (aspirantes), apoyas a uno y se te 
van nueve, esos son dichos de quienes me ponen en esa tesitura de división”. Afirmó que en este momento no aplica tales 

estrategias para posicionarse, pues existe otro trabajo de gestión que lo posiciona, como brigadas médicas o entregas de 

apoyos. A su vez, el parlamentario tricolor y exdiputado federal por Tulancingo, David Penchyna, difunde constantemente en 
medios de comunicación o redes sus recorridos. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Alista Morena la elección de cuadros para Hidalgo: Prepara Movimiento Regeneración Nacional (Morena) la 
celebración de 300 Congresos Distritales donde elegirán de manera simultánea cuatro encargos partidistas, rumbo a la 

renovación total de liderazgos partidistas en México. Desde el pasado 27 de septiembre comenzaron reuniones, para 

seleccionar coordinadores distritales, congresistas estatales, consejeros en entidades y congresistas nacionales. El 25 de 
octubre sesionará el Congreso Distrital de la quinta circunscripción, que incluye a militantes de: Hidalgo, Colima, Estado de 

México y Michoacán, en tanto el congreso estatal se efectuará el 7 noviembre en Pachuca. Sobre la celebración de congresos 
distritales, estableció que el quórum deberá constituirse con presencia de la mitad más uno de representantes de los comités 

de Protagonistas del Cambio Verdadero, más de la mitad de afiliados. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Plaza Juárez-MARIANO TORRES SE SEPARA PERO NO SE HA IDO: ARTURO APARICIO: El dirigente del ,Partido del 
Trabajo (PT), Arturo Aparicio Barrios, informó que hasta el momento el Instituto Nacional Electoral (INE) reconoce todavía, a 

la institución política como partido, por lo que no se puede decir que ya esté extinto, además de que ya buscaron el 
reconocimiento como partido local ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) Sin embargo destacó que el 

proceso puede tardar hasta un mes, así que aseveró que para el 15 de diciembre, fecha en que da inicio el proceso electoral 

rumbo a las elecciones del año 2016, podrían ya saber si competirán como partido local, y con esto determinar la estrategia a 
seguir, por lo que negó que dicho proceso les pudiera restar tiempo y dejarlos en desventaja en este sentido frente a los 

demás partidos políticos en Hidalgo. "Es un proceso que puede llegar a tardar, ya que no hay un tiempo estipulado, sin 
embargo no debe pasar de un mes, puede ser que respondan a la brevedad, que tarden 15 días o incluso un poco más, pero 

la respuesta la habremos de tener antes del 15 de diciembre, de eso estamos muy seguros", explicó. Y tras ser interrogado el 

líder del PT en Hidalgo aseveró que el proceso ante el INE sigue abierto ya que el pasado 3o de septiembre el INE lo 
reconoció las dirigencias nacional y estatales del Partido de la Estrella, y destacó que en otros estados para conformarse 

como partido, les fue solicitado que realizarán una asamblea para determinar la dirigencia, cosa que podría suceden en 
Hidalgo a la brevedad. Finalmente, y en otro tema, Aparicio Barrios, negó que dentro del PT se haya corrido a Mariano Torres 

L'Estrade, sin embargo apuntó que dicho petista "ha tomado un camino distinto", aunque no por ello ha renunciado al 

partido. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 
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I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
Crónica-Atrae INE designación de perfiles para 2016: Atraerá el Instituto Nacional Electoral (INE) la designación de 
consejeros distritales, municipales, así como titulares de las direcciones y secretarios ejecutivos de Organismos Públicos 

Locales Electorales. En sesión extraordinaria, el Consejo General del INE aprobó ejercer la facultad de atracción y establecer 
lineamientos para el nombramiento de estos cargos, tal como lo establece la Reforma Política de 2014 y las permutas en la 

Constitución Política. El próximo año Hidalgo y otras 12 entidades celebrarán contiendas electorales, por ello el órgano rector 

blindará la organización de estos comicios. Los lineamientos aprobados por el organismo federal establecen las directrices 
para la selección de funcionarios y el perfil que deberán cumplir los ciudadanos designados como consejeros electorales 

distritales y municipales. De igual forma, el secretario ejecutivo o quien ejerza es-tas funciones, así como los servidores 
públicos titulares de las áreas ejecutivas de dirección de los Organismos Públicos Locales Electorales, entiéndase, 

Comunicación Social, Informática, Transparencia y Acceso a la Información Pública, Planeación, Diseño Editorial, Metodologías 
Organizativas, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

C O N G R E S O 

Capital Hidalgo-Ernesto Gil participa en asamblea de COPECOL: Con la participación de legisladores locales 
hidalguenses, se llevó a cabo la VII Asamblea Plenaria de la Conferencia Permanente de Congresos Locales 

(COPECOL) en el estado de Puebla, donde acudió el diputado Ernesto Gil Elorduy, en su calidad de vicepresidente de la 

organización, que congrega representantes de las 32 legislaturas estatales y el Distrito Federal. La inauguración corrió a cargo 
del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien calificó necesario promover y fortalecer los programas 

estatales de derechos humanos para articular acciones y garantizar un enfoque transversal. Dijo que en ese camino, los 
legisladores locales tienen un aliado en el gobierno del presidente, Enrique Peña Nieto. Entre las actividades que se de-

sarrollaron, destaca la conferencia magistral del secretario de Desarrollo Social del Gobierno de la República (SEDESOL), José 
Antonio Meade Kuribreña, en materia de Política Integral de Población; y la conferencia magistral del comisionado Nacional de 

Seguridad Pública (CNS), Renato Sales Heredia, con el tema Mando Único. (Redacción, página 03) 

Criterio-PARTICIPA ERNESTO GIL EN TRABAJOS DE ASAMBLEA PLENARIA DE COPECOL (Redacción, página 13) 
Milenio-Se presenta Hidalgo en la plenaria de Copecol (Redacción, página 09) 

Crónica-ACUDEN HIDALGUENSES (Redacción, página 02) 
El Independiente-Asisten diputados locales a plenaria de Copecol (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-PEÑA Nieto, ALIADO de LEGISLADORES (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Participa Ernesto Gil en trabajos de Asamblea Plenaria de Copecol (Redacción, página 05A) 
Síntesis-Participa Gil en asamblea de Copecol (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Participa Ernesto Gil en trabajos de asamblea plenaria de Copecol (Redacción, página 02) 

P L A N O  E S T A T A L 
El Sol de Hidalgo-Bienestar de la sociedad, objetivo común: Continuar con el impulso de acciones sobre una visión 

municipalista, que den soluciones de impacto directo a las demandas y necesidades más sentidas de las familias hidalguenses 
de todas las regiones de la entidad, es la prioridad que deben tener los gobiernos estatal y municipales, en la recta final de 

las actuales administraciones, ha reiterado el gobernador Francisco Olvera en diferentes eventos que ha encabezado en días 

recientes. De esta manera, el mandatario estatal ha señalado la importancia de reconocer que en México y en Hidalgo, 
"formamos una sociedad plural, que tenemos diferentes formas de ver las cosas, que tomamos caminos o ideas diferentes 

para acercarnos a las soluciones, pero a final de cuentas nos queda muy claro que el único fin común que todos tenemos es 
el bienestar del pueblo y de la sociedad en general". Y es que la visión municipalista que caracteriza a la administración que 

encabeza Francisco Olvera, se hace pensando en trabajar con todos los ayuntamientos de la misma manera, sin distinción 

alguna, entendiendo y asumiendo con responsabilidad el compromiso de cara a la población. En este sentido, el mandatario 
estatal ha dicho que la única forma de poder resolver y avanzar en los problemas se hace basado en tres factores: primero, la 

coordinación de instancias; segundo, que la sociedad se organice y establezca sus prioridades. Mientras que el tercero, de 
primordial importancia para el mandatario, es el diálogo y la unidad. "Cuando hay capacidad de diálogo, cuando podemos 

platicar e intentar ponernos de acuerdo, es cuando entre sociedad y gobierno logramos puntos de encuentro, porque los 

representantes de las comunidades son quienes se acercan con nosotros para traernos sus necesidades, y a través de ese 
diálogo nosotros encontramos la solución y el camino para todo". El jefe del Ejecutivo estatal ha canalizado esta visión 

municipalista en las miles de obras que se han hecho por todas las comunidades de Hidalgo. Las administraciones actuales, 
tanto municipales como la estatal, literalmente están entrando en una etapa final, "en un camino en que habremos de 

esmerarnos por no dejar obras inconclusas, para que las cuentas en cuanto a lo que recibimos y lo que egresamos queden 
totalmente claras; que se aplique sobre todo este año en la revisión, una correcta rendición de resultados económicos y sobre 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo/notas/n3972813.htm
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todo que esto se dé en medio de una absoluta transparencia". En este sentido, cabe recordar que el gobierno del estado ha 

comprometido su apoyo a todas las presidencias municipales, sin importar diferencias ideológicas o partidistas, para evitar 

que surjan en esta última etapa problemas con la rendición de las cuentas públicas. "Mientras tanto, mantendremos la misma 
actitud desde el gobierno del estado, unidos, y así fortalecer esta unidad con los 84 ayuntamientos; tenemos que aprovechar 

cada día para entregar los mejores resultados posibles a nuestra sociedad y a nuestro pueblo. Vamos todavía por unos meses 
de trabajo y lo habremos de hacer con todo el entusiasmo y todo el compromiso en favor de Hidalgo", ha indicado enfático el 

gobernador Olvera. (Redacción, primera plana) 

Milenio-Reitera FOR importancia de visión municipalista (Redacción, página 08) 
Crónica-Recomienda Olvera cerrar con la visión municipalista (Alberto Quintana, página 09) 

El Independiente-Propone Olvera visión municipalista (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Visión municipalista continuará lo que resta de la administración (Sergio Juárez, página 04) 

Plaza Juárez-Bienestar de la sociedad, objetivo común de autoridades (Redacción, página 03A) 
Uno más Uno-Bienestar de la sociedad, objetivo común de autoridades: JFOR (Redacción, página 05) 

P L A N O  M U N I C I P A L 
Crónica-Destaca Eleazar trabajo para reducir burocracia: Puntualizó el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, que con base en el enfoque municipalista que se tiene en la administración que encabeza, es posible que en menos 
de cuatro años redujera la burocracia en los trámites que se realizan al interior del ayuntamiento. Explicó que se aplica un 

trabajo para establecer mecanismos específicos que ayuden a recudir la burocracia, situación que beneficia de forma directa a 
la población que acude a diario a realizar un trámite, además del sector empresarial, para agilizar aspectos ante esta 

instancia. García Sánchez explicó que para ello el ayuntamiento conformó el programa de política interna “Menos Trámites 

son más Negocios”, el cual durante el año más reciente a su aplicación ha tenido los resultados esperados. Entre otros 
beneficios que se ha logrado, con base en la determinación de erradicar la burocracia de la presidencia municipal, facilitar la 

interacción con el sector empresarial, del cual se ha desprendido la apertura del Centro Municipal de Negocios. “Este ha sido 
el primero en su tipo en todo el estado de Hidalgo y con ello ha sido posible impulsar la reactivación económica de Pachuca y 

el desarrollo empresarial local”. (Milton Cortés, página 0)  

El Independiente-Niega alcalde suspensión de obra en plaza independencia: Mientras el nuevo delegado del INAH 
afirmó que la remodelación de plaza Independencia está suspendida, el alcalde capitalino Eleazar García Sánchez indicó lo 

contrario. Durante su primera aparición ante los medios, el nuevo delegado del centro INAH Hidalgo Juan José Arias 
manifestó que dan seguimiento al tema e inclusive están suspendidas las obras. "El proyecto de intervención de plaza 

Independencia está suspendido, no cancelado, pero suspendido por la coordinación nacional de monumentos históricos, esa 

suspensión ya tiene tiempo, desde antes que yo llegara al cargo, estamos al pendiente de lo que suceda porque el problema 
es que al INAH nunca se le presentaron los proyectos, entonces trabajaron espacios sin que el instituto tuviera conocimiento 

de esto", expuso. Sin embargo el presidente municipal dijo lo contrario, "las obras no han parado, siguen avanzando y el día 
de mañana estaremos satisfechos". En entrevista García Sánchez afirmó que más adelante habrá buenas noticias sobre el 

tema, sin embargo prefirió no adelantar información. "Espero tener buenas noticias pronto, sé que es un tema polémico pero 

estoy seguro que cuando inauguremos ahí todos van a estar en la foto, el ayuntamiento ha apechugado diferentes 
señalamientos pues éste es proyecto de los tres niveles de gobierno." En cuanto a la investigación de la Procuraduría General 

de Justicia sobre el caso del cristal roto en el Reloj Monumental el alcalde afirmó que no han tenido respuesta formal sobre la 
indagatoria, mientras tanto para protección de la maquinaria colocaron acrílico. "El cristal debe ser avalado por las instancias 

debidas para que luego no pongamos algo que no sea. Esto no es control exclusivo del ayuntamiento hay instancias que 
trabajan en este proyecto pero se cumplirá de acuerdo con la normativa", apuntó. (José Manuel Martínez, página 06) 
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C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

¿Porque apoyan al TPP? 
 

El multicitado Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) es un tema desconocido para la mayoría de los mexicanos. Sin 

embargo, del 6 de octubre a la fecha, cuando el Presidente Enrique Peña Nieto firmó la incorporación del país a dicho acuerdo 
global, comenzaron una serie de declaraciones de personajes de la política y la esfera pública empresarial en torno al mismo, 

la mayoría en respaldo a la determinación que el primer mandatario realizó, al parecer, sin el consentimiento del pueblo, por 
así llamar a la acción efectuada. Sin pasiones ni pensamientos extremos, se supone que al dar pie o entrada al país a 12 

naciones de tres continentes para establecer una nueva zona amplia de libre comercio, en las actuales condiciones mexicanas 
—no comerciales sino sociales-, podría ser un arma de doble filo. De acuerdo con la Presidencia, el TPP es bueno pues las 

más diversas vocaciones productivas de cada nación se complementan y se presentan como la plataforma comercial con los 

más altos estándares en todo el mundo. En concreto, se dice que el TPP corrige al Tratado de Libre Comercio (quien se 
acuerde del origen y desenlace, sobre todo beneficio directo, que trajo a México puede explicarlo y entenderlo mejor) y abre 

la oportunidad para que las Pequeñas y Medianas Empresas del país puedan estar en la cadena comercial: importar, exportar, 
vender, comprar, adquirir, proveer. . . La vía, las Pymes podrán integrarse a la cadena comercial a través del comercio 

electrónico, colocando en los mercados no sólo sus productos materiales sino su talento en el servicio y creatividad en bienes 

intangibles, dice la Oficina del Ejecutivo nacional. Quiero pensar que más allá de anuncios alegres y triunfales, se tendrá 
especial cuidado en este tema, pues ya hubo amargas experiencias con intercambios comerciales que no han dejado nada 

más que aprendizaje por caída y error tanto a empresas como a inversionistas; ahora, con este nuevo modelo (el Alí Exprés a 
la mexicana) se piensa que cualquiera podrá comprar y vender productos a China y Estados Unidos; a la India y a España 

como si se tratara de Amazón o de Mercado Libre. Más allá de posiciones políticas a favor o en contra de la decisión de incluir 
a México al TPP —pues los políticos no han parado de alabar la decisión sin siquiera, lo apuesto, conocerla a fondo-se debe 

tener especial trato a qué pasará con temas como la seguridad, el arancel, el libre comercio internacional que hemos 

atestiguado como ha golpeado a pequeños productores del país, al campo, a los proveedores locales en pueblos y 
comunidades, a los artesanos. Se dice que el TTP busca la limitación a Derechos Humanos en Internet, obstáculos al acceso a 

medicamentos genéricos, al acceso al conocimiento y la cultura, a los derechos de los consumidores; tampoco creo a ciencia 
cierta que sea del todo su objetivo, pero de que incluye un trasfondo de escasa información, seguro, eso sí.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Unidad priísta, sus altibajos 

 

Si el Partido Revolucionario Institucional resulta fracturado de su proceso interno para seleccionar candidato a gobernador, a 
diputados locales y a presidentes municipales, arribará debilitado a la elección del S de junio de 2016, con los costos 

electorales que ello implica. I a. más reciente división al interior del Partido Revolucionario Institucional, ocurrió en el proceso 
para elegir al sucesor del entonces gobernador Jesús Murillo, luego de una consulta interna cuestionada, el tricolor impulsó a 

un candidato débil, para convertirse igualmente en el gobernador más débil que ha tenido Hidalgo en los sexenios recientes. 

Manuel Ángel Núñez tuvo que ceder a tal grado de perder el control del Congreso local, pues los diputados del extinto Frente 
Democrático Hidalguense hacían alianzas permanentes con los legisladores de oposición al PRI. Seis años más tarde, cuando 

Núñez fue relevado y tras aquel descalabro sexenal, el PRI postuló a Miguel Osorio, un candidato fuerte para gobernar 
Hidalgo, pero la dirigencia de ese partido quedó en manos del Grupo Universidad, que con el tiempo, se convirtió en el 

detractor número uno, tanto del PRI como del gobierno progresista encabezado por Osorio. Así también, con la intención de 

evitar fracturas mayores, el liderazgo del Congreso local recayó en José Antonio Rojo que institucionalmente supo conducir la 
legislatura; Rojo abonó permanentemente a favor de la unidad, incluso cuando llegó a la recta final en su aspiración por 

gobernar Hidalgo, al grado de ofrecer su proyecto en favor del entonces candidato Francisco Olvera. Esta vez, los más 
interesados en una fractura priísta, parecen ser los actores de siempre. Por un lado aparecen PAN y PRD, partidos a los que 

les falta un candidato, y por el otro, el "arcaico" Grupo Universidad que ya "disfraza" a sus huestes para venderlas en el 
proceso entrante como candidatos independientes. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

El que busca… 
 

El abanico de aspirantes a la nominación del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura del estado ya está 
completo, al menos así lo consignan los medios de comunicación hidalguenses. Las opiniones podrán dividirse, comentarios 

abundarán sobre el tema en su conjunto y harán análisis individuales, pero todos coincidirán en que de ese listado saldrá el 

nombre del próximo candidato o candidata tricolor (a menos que un cataclismo de proporciones bíblicas se presente). Hay 
opiniones que insisten en que el listado real es mucho más pequeño, los más estrictos hasta desdeñan cualquier simple 

comentario que no vaya en la misma dirección, lo que evidentemente es señal de que tratan de imponer una idea porque no 
tienen verdaderas certezas. Todos los días la militancia tricolor recibe invitaciones a sumarse al proyecto de tal o cual 

personaje, cuyo equipo “extrañamente”, sostiene que su jefe o jefa tiene la candidatura en la mano. Confundidos muchos 
militantes consultaron a las dirigencias priistas que responden dando plena libertad a cada uno de apoyar “a quién le mande 

su corazón”, pero al mismo tiempo hay un orden que sube desde el nivel de delegado hasta la cúpula para esperar, sin 

moverse, la línea. Y es que si bien es cierto que cada elección es distinta y multifactorial, también hay constantes que son 
indicativos que pocas veces fallan. Quizás la más conocida es lo que en materia electoral se conoce como “estructura”, todo el 

aparato de acción y promoción al voto en donde participan miles de integrantes, no necesariamente priistas convencidos, 
quienes forman un mecanismo complejo que lleva sobre sí a los candidatos, desde su nominación partidista hasta el día de la 

elección. Bien, si tenemos que los aspirantes manifestaron abiertamente sus anhelos, varios de ellos hacen campaña desde 

hace meses, ¿por qué la estructura no se ha movido? Si como aseguran los fieles de cada uno de estos aspirantes “su jefe o 
jefa será el elegido” ¿para qué esperar? Sería inocente argumentar que son respetuosos de los tiempos del partido o del INE, 

porque en la práctica llevan mucho tiempo haciendo lo que se les da la gana. ¿Será entonces que no tienen en sus manos 
todos los votos necesarios para ganar la nominación? Amagan, sondean, tratan de sacar cualquier ventaja; la única certeza 

que tienen es que no hay decisiones tomadas.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Las fuerzas armadas no pierden su brillo 

 
Una vez más se levanta contra las fuerzas armadas de México una ofensiva para disminuir su presencia y, abiertamente, 

retirarlas de las encomiendas que realizan en materia de seguridad pública. Para ello se ataca en medios de comunicación a 
los soldados y a sus superiores, se les descalifica e, incluso, se llega a los insultos contra personajes visibles de la estructura 

militar. ¡Que regresen a los cuarteles!, es la frase que pocos usan como tal, pero que es la constante en las declaraciones, 

artículos y manifestaciones contra las fuerzas armadas. La lucha es en general contra los uniformados, pero se enfoca 
principalmente en el Ejército mexicano, una de las instituciones más sólidas y responsables de México a lo largo de su historia 

moderna. Olvidan los detractores que los militares han sido siempre pieza clave en la historia del país, y que por ser parte del 
pueblo, y deberse al pueblo, garantizan la solidez de las instituciones mexicanas. Bien dice el general Salvador Cienfuegos, 

secretario de la Defensa Nacional, que los militares están en las calles porque se los ha pedido el presidente en turno desde 
hace varios años. Que si hacen labores de vigilancia y operación contra el crimen es porque los cuerpos policiales llegaron a 

tal grado de corrupción que en muchos casos fue imposible confiar en ellos. La estrategia de ataque y desprestigio al Ejército 

tiene una sencilla razón: buscan con ella golpear a la Presidencia de la República (Fox, Calderón, Peña), pero quienes lanzan 
esas críticas olvidan que las fuerzas armadas no pierden el brillo que se han ganado cuidando lo más preciado del país: a los 

mexicanos.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que a quienes se les vio muy movidos este fin de semana en regiones del estado fue a los senadores Omar Fayad y David 
Penchyna, así como al secretario de Planeación, Alberto Meléndez, de quienes se espera que estén así por varias semanas 

más, pues tan solo de parte del gabinete estatal se vio al encargado de Desarrollo Regional en Zacualtipán, Huejutla y Apan, 

al senador Penchyna en la Otomí-Tepehua y al senador Fayad en Pachuca, donde por cierto acudió a una reunión de pre 
destape municipal de Mineral de la Reforma.  
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:Que hablando de la zona metropolitana, dicen que el subsecretario de Gobierno, Alberto Escamilla Vital, quien también se ha 

desenvuelto en el ámbito educativo, ya levantó la mano para que lo tomen en cuenta de cara a la elección de candidatos para 

la presidencia municipal por el Partido Revolucionario Institucional. Y es que a Escamilla lo empuja el trabajo social realizado 
en El Venado de donde es originario y el que es uno de los principales enlaces del gabinete de política interior para 

comunidades, colonias y fraccionamientos.  
 

:Que tras las cifras nacionales de víctimas de secuestros del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la Procuraduría 

hidalguense dio a conocer que en Hidalgo, desde 2011 van a la baja los casos de secuestro, pues ese año se iniciaron 32 
averiguaciones previas por ese delito; en 2012 la cifra disminuyó a 23 casos; para 2013 fueron denunciados 22 casos; en 

2014 la cifra bajó a 18 y en lo que va del año se han iniciado 15 carpetas de investigación o averiguaciones previas, con 23 
víctimas de las que se sabe solo una no ha podido ser rescatada con vida.  

 
:Que todo indica que Abraham Zenteno será el candidato de Morena en Tula, en donde va por la revancha, pues el médico 

hace cuatro años perdió ante el actual alcalde; sin embargo, dicen que hay otros actores que están trabajando la zona para 

restarle adeptos a la oposición, desde la misma oposición Casos como los del PAN y PRD locales quienes contrario a buscar 
perfiles que les beneficien en 2016 piensan que una posible alianza los sacará de la parte baja de la tabla electoral.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"No han bajado los recursos, de alguna manera la propia Secretaría (de Gobernación) ha estado en este proceso de análisis 

de presentarnos una propuesta en base a los rubros que se le pusieron en la mesa"  
Alberto Meléndez Apodaca  

SECRETARIO DE PLANEACIÓN SOBRE RECURSOS DEL FONDEN PARA SAN FELIPE ORIZATLÁN  

 
"Formamos una sociedad plural, que tenemos diferentes formas de ver las cosas, que tomamos caminos o ideas diferentes 

para acercarnos a las soluciones, pero a final de cuentas nos queda muy claro que el único fin común que todos tenemos es 
el bienestar del pueblo"  

Francisco Olvera Ruiz  

GOBERNADOR SOBRE MUNICIPALIDAD  
 

"Estamos preparándonos para la temporada invernal que ya no tarda en iniciar; estamos en espera que nos llegue la vacuna 
anti influenza para que en el momento que llegue se empiece la distribución en las jurisdicciones, en los hospitales e inicie la 

aplicación"  

José Antonio Copca García  
SUBSECRETARIO SOBRE DOSIS VS INFLUENZA 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que luego de trabajar en la campaña (y triunfo) de Claudia Pavlovich a la gubernatura de Sonora, el hidalguense Canek 

Vázquez se integrará hoy al equipo de Manlio Fabio Beltrones en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI. 
 

Vázquez Góngora tiene en su currículo haber sido diputado federal por Hidalgo (2009-2012) y presidente nacional del Frente 

Juvenil Revolucionario. Además, será el único hidalguense en las primeras líneas del tricolor nacional, Canek Vázquez tendrá 
una cartera importante Operación Política, toda vez que habrá 16 elecciones estatales en México el próximo año.  

 
que quien sigue dando de qué hablar el secretario de Organización del CDE del PRI, Rodolfo Hinojosa, pues la secretaría a su 

cargo destaca porque todos los hombres pasan el día con mujeres que no van precisamente a hablar del partido; destacan las 
vistas a Hinojos de dos colombianas que están, incluso, en nómina, a quienes todos ven pasar arreglándose la ropa.  

 

Los subsecretarios Humberto Zúñiga y Carlos García se gastan su sueldo en lugares nocturnos para caballeros. ¿Será que 
estos integrantes del CDE PRI Hidalgo están capacitados para sortear la elección que se avecina?, es lo que preguntan los 

que de política saben.  
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que en el distrito electoral de Tizayuca, desde ahora toman en cuenta la trayectoria política del coordinador regional de 

Planeación en Ciudad Sahagún, Fernando Quezada; de Silvia López González, exalcaldesa de Villa de Tezontepec y actual 

diputada federal suplente de Gloria Hernández Madrid.  
 

Se suman Patricia Cuatepotzo, presidenta del DIF de Tizayuca; la presidenta municipal de Villa de Tezontepec, Amalia 
Valencia, allegada a Moisés Jiménez; además del exdiputado local y subsecretario de la Sedeso, René Escamilla, y Marcelino 

García Flores, exalcalde de Tizayuca.  

 
que a pesar del cúmulo de invitaciones que giró Francisco Javier Vargas Pacheco para la comida por su cumpleaños, en un 

salón de eventos en Mineral de la Reforma, apenas le llegaron unas mil personas, lo que dejó entrever su escasa 
convocatoria.  

 
que la dirigencia estatal de la fundación Colosio, bajo la dirección de Oziel Serrano, desarrolla 70 talleres de autoempleo, que 

beneficia a unos mil 500 habitantes, dirigidos a los ninis de Pachuca, Ixmiquilpan, Tula y Tepeji, Huejutla, Mineral de la 

Reforma y Tulancingo, principalmente. Les llevan proyectos productivos y financiamiento para pequeños negocios.  
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Tulancingo: ¿Mando Único? Ahorita no, gracias.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Ante la constante de los priistas que sienten el tiempo encima y ven en cada esquina una oportunidad, son más quienes ya 
expresan de manera formal sus intenciones por obtener como sea la candidatura al gobierno estatal. En esta ocasión es el 

senador Penchyna quien confirma lo que ya se sabe: que sí pretende la unción de su partido, al reconocerse muy capaz de 

presentar un proyecto viable, pero sin asumirse como diva.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Hugo Espinoza: Con una labor muy discreta pero efectiva, Espinosa Quiroz demuestra un buen desempeño al 
interior de la alcaldía de Pachuca, desde donde comparte su experiencia como secretario general del ayuntamiento. Con base 

en las instrucciones del alcalde, el funcionario local participa en diversas actividades y programas cuyo fin es el beneficio de 
las familias capitalinas, por lo que al día de hoy existen avances.  

 

Abajo-Arturo Hernandez: Contribuye el presidente municipal de San Agustín Tlaxiaca a engrosar la lista de los ediles 
hidalguenses que de plano no despuntaron por acciones en favor de sus representados. Por el contrario, Hernández Máximo 

será recordado como otro servidor público al que le quedó demasiado grande el encargo, lo que puede significar un riesgo 
para el PRI en la próxima elección por esa demarcación.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
 

CÓNCLAVE 

 
Este sábado la Comisión Política Permanente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) celebró la tercera 

sesión ordinaria en el edificio del Comité Ejecutivo Nacional, en la ciudad de México, a este cónclave asistió el 
gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, quien tuvo un acercamiento con el presidente de la cúpula 

tricolor, Manlio Fabio Beltrones; durante dicho encuentro los representantes priistas en la Cámara de 

Diputados presentaron además la agenda legislativa que llevarán para los próximos tres años.  
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REAPARECE 

 

Por si alguien olvidó ya al exdiputado federal por Tepeapulco, Canek Vázquez Góngora, comentan los grillitos 
que formará parte del Comité Ejecutivo Nacional del Revolucionario Institucional (PRI), que encabeza Manlio 

Fabio Beltrones; aparentemente el hidalguense, quien también trabajó en la campaña de Claudia Pavlovich en 
Sonora, será el nuevo secretario de Operación Política a escala federal, una de las posiciones clave dentro de la 

estructura partidista en todo el país.  

  
CONFLICTOS 

 
Generan algunos problemas las cortesías para ingresar a la Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2015, que 

reparten en dependencias de gobierno, porque ahora en la Secretaría de Turismo y Cultura de plano arrasaron 
con dichas entradas, tanto que dejaron sin boletos de ingreso a los empresarios de balnearios y parques 

acuáticos, lo peor es que no hay solución a esta queja, pues aparentemente el propio titular, Roberto Pedraza, fue 

quien repartió las entradas de regalo.  
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 
 

Sistema nacional de transparencia 
 

La reforma constitucional en materia de transparencia, publicada en febrero de 2014 sentó las bases de un nuevo Sistema de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública en nuestro país, integrado por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 

a la Información y Protección de Datos Personales (INAI, antes IFAI), los órganos garantes de las entidades federativas, la 

Auditoría Superior de la Federación, el Archivo General de la Nación y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
El nuevo modelo es producto de un intenso proceso de negociación y debate en el que destacó la presencia de diversos 

grupos organizados de la sociedad civil y la academia, que han impulsado acciones para transparentar la actuación de la 
administración y el uso de los recursos del erario público. Para su funcionamiento, el Sistema tendrá como sustento la Ley 

General de Transparencia y Acceso a la Información Pública (publicada el cuatro de mayo de este año), tres leyes más cuya 

aprobación está aún pendiente (la Federal de Transparencia, la de Datos Personales en Posesión de Particulares y la General 
de Archivos), y la Plataforma Nacional de Transparencia, una herramienta electrónica que permitirá homologar procesos y 

simplificar la experiencia de los ciudadanos al solicitar o consultar información pública desde un portal único. Del contenido de 
la Ley General destaca la ampliación del abanico de sujetos obligados a transparentar información sustantiva. No son ya sólo 

las entidades, órganos y organismos de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial, sino también los órganos autónomos 

(como el INE), partidos políticos, fondos públicos, fideicomisos o cualquier persona física, moral e incluso sindicatos, que 
ejerzan recursos públicos. La ampliación de sujetos obligados es, en sí misma, un avance significativo al cual se suma el 

deber de todos ellos, de publicar y mantener actualizada información de oficio, es decir sin que medie una solicitud de los 
particulares, como la remuneración de servidores públicos de base o de confianza, así como sus prestaciones, gratificaciones, 

primas, bonos y estímulos. En el caso de los partidos políticos, se abrió una oportunidad para que transparenten su vida 
interna y fortalezcan vínculos con la ciudadanía mediante la publicación de información relevante, como el padrón de afiliados 

o militantes (el cual contendrá exclusivamente el nombre, apellidos, fecha de afiliación y entidad), el listado de aportantes a 

las precampañas y campañas políticas, así como el perfil curricular de precandidatas (os) y candidatas (os) a cargos de 
elección popular, el cargo al que se postulan, distrito electoral y entidad a la que correspondan. La reforma y la Ley General 

de transparencia modificaron también la función del INE, que antes mediaba entre las solicitudes de información y los 
partidos políticos, tarea que ahora le corresponde al INAI. Al ser un sujeto obligado, el INE debe poner a disposición del 

público información diversa, como el listado de partidos registrados, los montos de financiamiento que les correspondan para 

actividades ordinarias, de campaña y específicas, así como los resultados electorales, información que, por cierto, ya estaba 
considerada en el sitio institucional de internet. En el ámbito del Poder Legislativo igual hay avances al establecerse la 

obligación de publicar la asistencia de los legisladores a las sesiones del pleno, a las comisiones y comités y el sentido de su 
votación tanto en el ámbito federal como de las entidades federativas y el Distrito Federal, aunque falta dar un paso clave 

consistente en que los legisladores pongan en funcionamiento programas de reorganización administrativa mandatados en la 
ley para que las obligaciones genéricas y específicas de las Cámaras del Congreso se hagan efectivas. Además, en caso de 

que la información que deba estar a disposición del público, no lo esté, cualquier persona podrá presentar denuncias ante el 

INAI o ante los organismos garantes de las entidades, quienes solicitarán a los sujetos obligados la presentación de la misma 
y, en caso de que estos no la publiquen, se les podrán imponer medidas de apremio o sanciones específicas. La Ley General 
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refuerza el derecho de las personas de contar con datos precisos sobre la actuación de los sujetos obligados y de verificar que 

la información se publique de manera efectiva. Es claro que aún falta mucho camino por recorrer y la conclusión del marco 

normativo. La transparencia y el acceso a la información es un derecho humano que llegó para quedarse y para construir 
nuevos eslabones de la democracia mexicana, nació con los temas electorales pero su abanico se ha ampliado a todos las 

instituciones que ejercen dinero público y que deben rendir cuentas a las sociedad sobre su uso y su destino. Será, entonces, 
responsabilidad compartida de los entes obligados, de las personas y de los órganos garantes hacer realidad los propósitos de 

la nueva ley. La vitrina pública debe dejar siempre al descubierto que se hace con el dinero público, cómo impacta el ámbito 

privado y público de todos. Veamos ahora como el INAI y los demás órganos garantes difunden sus alcances, capacitan y 
promueven el uso efectivo de los mecanismos que fueron abiertos para transparentar todo. El reto es mayúsculo y la 

expectativa por buenos resultados colocarán a estas instituciones del Estado mexicano en el centro de la discusión pública, 
pues su actuación en la materia es la primera que debe ser auscultada y evaluada. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-El INE construirá sede de mil 100 mdp: El 2015 fue el año de crecimiento de atribuciones del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y 2018 se prevé que sea el del estreno, pues a partir del próximo año iniciará la construcción de su 
nueva sede: dos torres de 14 pisos, macrosala de prensa y Plaza de la Democracia, además de edificios remodelados, como 

parte de su nueva cara. Para ello se invertirán 942 millones de pesos, más equipamiento. En total casi mil 100 millones de 
pesos, a precios actuales. Con su nueva imagen, el INE busca dejar atrás edificios grisáceos bordeados y con mallas de 

seguridad —reforzados después de las protestas poselectorales de 2006— hacinamiento en oficinas y millonario pago en 

rentas de inmuebles. En su lugar, proyecta un amplio pórtico con zonas ajardinadas para dar la bienvenida a visitantes y 
trabajadores; huerto de árboles frutales, dos torres inteligentes, cada una de 14 pisos y con azoteas verdes. Funcionarios 

electorales y empleados gozarían de nuevas oficinas, estacionamiento y zona deportiva, complejo de regaderas y vestidores, 
e incluso pista ciclista interna pensada para mejorar el clima laboral y la productividad de los funcionarios. La obra, que se 

prevé arranque en mayo de 2016, se desarrollará en un escenario de crisis y probable encarecimiento de costos, resultado de 
cambios en la paridad peso-dólar, reconoce en entrevista con EL UNIVERSAL Bogan Montiel Reyna, director ejecutivo de 

Administración del INE. Pero "el costo de no hacer las cosas es mucho más caro", explica, pues la nueva sede permitirá 

ahorros de aproximadamente 80 millones de pesos anuales que hoy se pagan en la renta de nueve inmuebles dispersos en el 
Distrito Federal, en los que operan, entre otras, sus áreas de Contraloría General, Administración y Registro Federal de 

Electores (RFE), además de estacionamientos para trabajadores. Se busca ahorrar también 30 millones de pesos 
trianualmente, que es lo que suele gastar el instituto en cada elección federal sólo para la operación de una macrosala de 

prensa desmontable, que dura dos semanas. Hoy se pretende concentrar todo en un solo sitio: el Conjunto Tlalpan, que 24 

años ocupó el Instituto Federal Electoral y heredó el INE, localizado al sur de la ciudad. Ahí, cuatro edificios ocupan 22 mil 
metros cuadrados y otros 33 mil están libres, por lo que se piensa levantar dos torres, con criterios de sustentabilidad y 

accesibilidad para personas con capacidades diferentes y respeto al peatón, mismos que no se tomaron en cuenta cuando se 
construyeron los edificios actuales, pues no eran relevantes, expone Montiel Reyna. El funcionario detalla que el proyecto del 

arquitecto Héctor de la Peña López fue el ganador del Concurso Nacional de Ideas, el cual el INE desarrolló durante cuatro 

meses para incorporar a la comunidad en el diseño de su inmueble. El proyecto ganador, expone, cumple el eje social, pues 
la obra tendrá un impacto relevante al aportar un espacio público a los ciudadanos, y también con el eje económico, debido a 

que permitirá ahorros no sólo en arrendamientos sino en toda la operación de las torres. Además de las ventajas 
arquitectónicas, de acuerdo con el fallo, la propuesta ganadora implica una "disminución del riesgo presupuestar, pues será 

factible construirla en fases independientes, cada una funcional, y que unidas forman una visión integral. Es decir, explica 
Montiel, se ha calculado que aun en un escenario de disponibilidad parcial de recursos no quedará una obra inconclusa. El 

plan Montiel Reyna, quien como responsable de Administración del INE será quien conduzca la licitación de la obra, calcula 

ésta para principios del próximo año e inicio de trabajos de excavación y cimentación de las torres gemelas para el mes de 
mayo. Según el proyecto, siete meses después estarían concluidos 2 mil 100 metros cuadrados de plaza ajardinada —un 

sistema de terrazas— y la sala multiusos —macrosala de prensa—, base de los dos edificios. Éstos albergarían 43 mil metros 
cuadrados de oficinas, cuya conclusión llevaría de ocho a 12 meses y contarían con equipamiento de esclusas blindadas para 

sitios estratégicos, telefonía avanzada, comunicación satelital, video-conferencia tridimensional; aplicación de tecnologías de 

alto rendimiento y bajo mantenimiento. Se trata de un plan sustentable, pues incorpora un sistema de recolección de aguas 
pluviales para su uso en mingitorios y escusados, sistema de celdas fotovoltaicas para iluminación con luz solar, además de 

una planta de reciclaje de aguas negras. En el primer trimestre de 2017 —según lo proyectado—podría llevarse a cabo la 
mudanza de consejeros electorales, representantes de los partidos políticos y direcciones de Organización y Educación Cívica, 

además de áreas ubicadas en edificios hoy rentados, a las torres. Es decir, comenzarán los primeros ahorros. Le seguiría 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

12 de 18 

1122  

entonces la construcción de la Plaza de la Democracia, que estará arbolada, y el edificio pórtico, cuyos conceptos son 

transparencia, apertura del instituto al exterior y comunicación con el entorno urbano, expone Montiel Reyna. La idea es 

proveer de un espacio público a la ciudad, de acuerdo con el creador del concepto, que sintetizó éste como la experiencia 
peatonal y el espacio público". De hecho, esta zona podría convertirse en el centro de protestas y movilizaciones, que no han 

faltado al INE, se cuestiona a Montiel. Pero ya-hay manifestaciones en la entrada, en la banqueta, el parque, en la reja. Lo 
que se afecta es la vialidad (...) que pueda volverse esta plaza pública en un marchódromo (sic), como cualquier espacio", 

pero se trata de garantizar la libre expresión, detalla. Aun así, el acceso al INE será controlado, y se propone para ello un 

lector de iris del ojo, ergonometria de la mano, huella dactilar y tarjetas de proximidad. En esa misma fase se realizarla la 
reforestación de áreas verdes y demolición de uno de los cuatro edificios existentes, en tanto que la última se desarrollaría en 

2018, cuando los inmuebles "viejos" serian remodelados, además de construcción de la zona deportiva. De acuerdo con 
Montiel, las remodelaciones serian mínimas y, en cuanto al equipamiento de las nuevas oficinas, se buscará darle utilidad a 

los equipos informáticos y mobiliario existentes. El gasto El INE cuenta hoy con 719 millones de pesos autorizados por la 
Cámara de Diputados y para 2016 solicitó 743 millones de pesos más, lo que suma mil 462 millones, de los cuales mil 100 se 

destinarán para la conclusión de la obra. El resto del recurso será para la edificación de cinco juntas locales en igual número 

de entidades. Pero en caso de que iniciara una primera parte y se disparara la cotización del dólar, con el consecuente 
encarecimiento de materiales, la del INE no será "una obra que se va a quedar parada, un elefante blanco", asegura el 

director ejecutivo de Administración del instituto. Esto porque el jurado —coordinado por el Premio Nacional de Arquitectura 
2013, Enrique García Formentí— consideró "aquéllas propuestas en las que con la aplicación del dinero que hoy se tiene se 

logre edificar obras concluidas. "Es decir, en el ideal de necesidades se requieren dos torres, pero si no hay disponibilidad de 

recursos, con lo que hoy se tiene se avanzará", asegura. Si se autoriza lo solicitado para 2016, sigue la obra, pues en el 
concurso, señala, estuvo presente el imaginar los peores escenarios, y en ese caso se disminuye la expectativa de 

construcción. Puede ser que no hagamos las dos torres al mismo tiempo, porque si se acaba el dinero se quedan chaparras. 
"Mejor hacemos primero una y si las circunstancias económicas son favorables, es decir, si se conserva el precio del acero y 

materiales, entonces se hace la segunda parte, que incluye el pórtico; y la tercera, la remodelación de los edificios existentes, 
pero esa planeación aún será analizada". Dijo que se tomaron previsiones, ante la posibilidad de fallas en la planeación, como 

el edificio vecino, el de Ciencias Genómicas —caracterizado por la inundación de su estacionamiento subterráneo—. El INE 

mandó a hacer el estudio de mecánica de suelos y geología para tomarlo en cuenta en los diseños. Se previó —con 
autoridades del GDF— las necesidades de agua, luz, permiso de uso de suelo, áreas permeables y altura de construcción para 

no avanzar en un plan inviable. (Carina García, primera plana) 

La Jornada-¡Dispárenles a esos perros!, fue la orden en Iguala: Cercados por patrullas de la secretaría de seguridad 
pública de Iguala ‘‘intentamos salirnos por un callejón. Ellos (los policías) creían que no existía salida, pero había unos 

escalones. Subimos como pudimos, porque eran muchas escaleras y sólo escuché cuando dijeron ‘¡dispárenles a esos perros!’ 
Ya en plena huida y a la carrera en el cerro empezaron los disparos. Nos tiramos al piso porque escuchamos las detonaciones 

y luego nada más oímos cómo zumbaban los balazos’’. La anterior es parte de la narración de uno de los normalistas de 

Ayotzinapa que salvó la vida la noche del 26 de septiembre de 2014. El testimonio está contenido en la averiguación previa 
de la Procuraduría General de la República (PGR). Oficialmente está reproducida como ‘‘declaración de un testigo sin 

identidad’’, aunque la descripción abarca todo el recorrido en los autobuses, el cerco de las patrullas, las ráfagas de los 
cuerpos de seguridad. Son cuatro o cinco testimonios de los normalistas que lograron sobrevivir al ataque. Esas declaraciones 

dan cuenta de lo sucedido aquella noche de persecuciones, balaceras, asesinatos; revelan las diversas formas en que los 
normalistas lograron ponerse a salvo, sea encima de una barda –hasta que un vecino les ofrece albergue en su casa–, 

deambulando por los cerros o en la casa de una mujer que ante el nivel de violencia les da refugio hasta el amanecer. Las 

narraciones son poco claras sobre la forma en que llegaron, pero todos coinciden en que el sábado 27 de septiembre rendían 
declaraciones de lo que ‘‘les constaba’’, de la violencia de esa madrugada. En una de ellas se indica que la escena se ubica en 

las inmediaciones del zócalo (de Iguala), cuando (el testigo) se percata de que el autobús en que viajaban los normalistas ya 
estaba rodeado de varias patrullas. ‘‘Comenzaron a acercarse los policías apuntando y disparando’’. Los estudiantes buscaron 

repelerlos con piedras. Cuando reanuda la marcha el autobús –junto con otros dos– buscando la salida a Chilpancingo, de 

nueva cuenta (se topan con) otro cerco policiaco y se reanudan los disparos contra los estudiantes. ‘‘Arribaron seis patrullas y 
comenzaron a disparar’’. A bordo del tercer autobús que recibió las ráfagas, el normalista narra: ‘‘Nos bajamos corriendo a 

escondernos al primer camión. Ahí fue donde recuerdo que cayó… (testado en la versión pública), a quien hieren con un tiro 
en la cabeza (…) Quedando tirado sin que pudiéramos ayudarlo. Para entonces ya habían herido a… y matado a. . . Gritamos 

que dejaran de disparar porque no teníamos armas’’. En sus declaraciones, que constan en la averiguación de la PGR, el 
testigo con identidad protegida confiesa su ‘‘miedo cuando se vieron rodeados de patrullas’’, y ante las amenazas de que 

‘‘ahora sí se los va a cargar la chingada’’, porque fueron a Iguala a ‘‘hacer sus desmadres’’. La confesión tiene tramos 

caóticos, acaso porque se hizo casi al amanecer del 27 de septiembre de 2014, luego de que (el estudiante) abandonó la casa 
donde se pudo esconder y personal de la procuraduría lo trasladó para declarar. En sus dichos no deja claro cómo llegó hasta 
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el lugar donde declararía. En su testimonio deja entrever que la orografía del lugar le permitió correr al monte y escabullirse 

en medio de los balazos, hasta llegar a un lugar donde había algunas casas, donde se escondió en un pequeño techo durante 

algún rato hasta que, al percatarse de que un vecino lo vio, le pidió que lo dejara entrar a la vivienda, cosa que hizo hasta 
que amaneció. Otro de los ‘‘testigos con identidad reservada’’ dio su versión de los hechos y los empeños de los estudiantes 

que iban en uno de los autobuses por escapar del cerco de los policías, cuya coordinación permitió cerrarles el paso y 
hacerlos bajar. Dijo que una vez que descendieron del autobús ‘‘quedamos acorralados y ellos diciéndonos que íbamos a valer 

madre (...) ‘Ahora sí, pinches chamacos, a ver si tienen muchos güevos, hijos de su puta madre’’. Nosotros respondimos con 

groserías’’. Luego describe cómo halló un callejón por donde podían escapar. Corrieron hacia allí mientras los policías les 
comenzaron a disparar; (el declarante) dijo haber escuchado el grito de una mujer que desde una vivienda ‘‘les pidió a los 

agentes que ya no les dispararan a los muchachos, que no habían hecho nada’’. El relato de este testigo también concluye 
con el albergue que encontró en una vivienda para pasar esa noche de disparos y persecuciones. Con el amanecer, narra, 

llegó a declarar ante la procuraduría. ‘‘Nos dimos cuenta de todo lo que había pasado, que habían matado a varios y que los 
policías habían ubicado a otros; algunos aún estaban perdidos (...) Me enteré de que a (...) también lo habían matado, le 

habían arrancado el rostro y sacado los ojos (...) Que los ministeriales habían tomado fotos de los impactos de bala y de la 

sangre regada’’. (Alonso Urrutia, primera plana)  

Excélsior-Videgaray: el país resistió la depreciación; no impactó en precios, destaca: Luis Videgaray, secretario de 

Hacienda, aseguró que México ha resistido la reciente volatilidad cambiaria, al destacar que en septiembre pasado se registró 

la inflación más baja en más de 40 años. “Esto sorprende por la poca transmisión que hay de la depreciación cambiaria hacia 
la inflación; si la comparamos con la época en la que teníamos un tipo de cambio fijo hasta el año 94, cualquier movimiento 

cambiario se traducía prácticamente en inflación”, expuso el funcionario, entrevistado en esta capital, donde participó en la 
Cumbre Mundial del Fondo Monetario Internacional. Uno de los puntos en los que se nota la baja inflación, añadió el 

funcionario, es en la reducción de los precios de la electricidad. Destacó que las reformas son un factor que explica este 
fenómeno, junto con un régimen de tipo de cambio libre en un contexto en el que existe competencia en los mercados de 

bienes y servicios. Se refirió así a las declaraciones del Premio Nobel de Economía, Joseph Stiglitz, quien elogió las reformas 

estructurales de México, sobre todo las de telecomunicaciones y la energética. El secretario de Hacienda y Crédito Público 
calificó también de histórico el acuerdo alcanzado en la reunión de los ministros de economía y finanzas del G20 y la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), a fin de combatir la Erosión de la Base de Imposición y 
la Transferencia de Beneficios (BEPS, en inglés), iniciativa que está dirigida sobre todo a las grandes empresas 

multinacionales. Inflación está baja debido a reformas. México sorprende al resto del mundo por el buen 

comportamiento de su economía en un escenario complejo y volátil, pues a pesar de la depreciación relevante de nuestra 
moneda, en septiembre se registró la inflación más baja en más de 40 años, afirmó el secretario de Hacienda y Crédito 

Público, Luis Videgaray. “Esto sorprende por la poca transmisión que hay de la depreciación cambiaria hacia la inflación; si la 
comparamos con la época en la que teníamos un tipo de cambio fijo hasta el año 94, cualquier movimiento cambiario se 

traducía prácticamente en inflación, de hecho recuerdo los estudios de aquella época que hablaban de un rezago máximo de 

9 meses para tener el 80% de la depreciación cambiaria ya transmitida a los precios al consumidor”. Más opciones. Dijo que 
esto “es completamente diferente en un régimen de tipo de cambio libre, y en un contexto en el que existe competencia en 

los mercados de bienes y servicios, particularmente en bienes comerciales, donde hay reformas”. Entrevistado durante la 
cumbre mundial del Foro Monetario Internacional, mencionó que otro aspecto notable que se refleja en la baja inflación es la 

reducción de los precios de la electricidad. Destacó las declaraciones del Premio Nobel de Economía, Joseph Stiglitz, quien 
elogió las reformas estructurales de México, sobre todo las de telecomunicaciones y la energética, pues constituyen áreas 

fundamentales para el crecimiento de un país. No obstante, Videgaray Caso también indicó que Stiglitz expuso que las 

reformas estructurales no sólo deben buscar el crecimiento económico, sino la conformación de una sociedad más justa y 
equitativa. En este sentido, el secretario de Hacienda subrayó que “reformas como la mexicana en materia de 

telecomunicaciones lo que hacen es abrir acceso, abrir a la competencia, lograr mejores calidades y mejores precios de los 
productos, en este caso un producto esencial para la vida moderna como es el acceso a las telecomunicaciones, causa 

entusiasmo y fue muy amable en sus comentarios, y muy positivos”. Acuerdo histórico. El secretario de Hacienda calificó de 

histórico el acuerdo alcanzado en la reunión de los ministros de economía y finanzas del G-20 y la Organización para la 
Cooperación y en Desarrollo Económicos (OCDE), a fin de combatir la Erosión de la Base de Imposición y la Transferencia de 

Beneficios (BEPS, en inglés), iniciativa que está dirigida sobre todo a las grandes empresas multinacionales. El encargado de 
las finanzas públicas del país explicó que este acuerdo establece principios y reglas entre los países integrantes de este grupo, 

a fin de que estas empresas paguen sus impuestos en la nación donde generan sus utilidades, y de esta manera se evite que 
las compañías trasladen sus ganancias a otros países donde la carga tributaria sea menor, incluyendo los países denominados 

“paraísos fiscales”. Son apropiadas las zonas especiales. El secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray, 

destacó la bienvenida que dio el presidente del Banco Mundial, Jim Yong Kim, a la iniciativa del presidente Peña Nieto de la 
creación de Zonas Económicas Especiales, por ser una estrategia innovadora por lo que se comprometió a darle un 
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seguimiento especial. Al respecto, Videgaray sostuvo que las Zonas Económicas Especiales han existido en otras naciones 

desde hace varios años, sin embargo en México es la primera vez que se adoptan, por lo que el gobierno federal acudió al 

Banco Mundial por ser un organismo especialista en este tema al haber estudiado los resultados de más de 3 mil 500 zonas 
económicas que hay en el mundo a fin de brindar asesoría acerca de prácticas que funcionan y las que no. “Es un hecho que 

al presidente del Banco Mundial es algo que causa entusiasmo, y que está personalmente muy involucrado”, enfatizó. 
Integración. Luis Videgaray mencionó que en materia financiera, hay una agenda muy importante de integración con los 

miembros de la Alianza del Pacífico, la cual, indicó, comenzó con el Mercado Integrado Latinoamericano (Mila). En este 

sentido, dijo que la idea es que el Mila amplíe funciones como el intercambio de títulos de renta fija, el comercio de índices 
accionarios, ofertas públicas iniciales, entre otros aspectos. (Alicia Salgado, primera plana) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Nociones básicas de derecho 
 

Aunque tardó 26 semestres (de 1973 a 1986) y no los nueve suficientes para la carrera en Ciencias Políticas y Administración 

Pública, no deja de ser meritorio que Andrés Manuel López Obrador haya obtenido su licenciatura por la UNAM. Pero 
licenciado no es sinónimo de abogado y, pese a que le ha sobrado tiempo, sigue desaprovechando la oportunidad de tomar 

un diplomado, una maestría, un doctorado o de perdis un curso elemental de la materia cuyo desconocimiento más le hace 
derrapar: la del Derecho. En su afán de querer endosar la rectoría de la enseñanza pública a una facción sindical, se deja 

llevar por chismes y, sin información precisa, lanza disparates como éste: “Hace unos días leí que el jefe de la Policía Federal 

decía que van a hacer uso de la fuerza en caso de que haya un paro de los maestros. Eso es inconstitucional. Con esa 
declaración debería ser juzgado ese jefe de la Policía…”. Aludió así al comisionado Enrique Galindo, quien solo advirtió que los 

manifestantes de la CNTE pueden hacer su demostración pero no violentar la paz ni los derechos de los demás.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que el ex presidente Felipe Calderón y el ex alcalde de Barcelona Jordi Hereu coincidirán hoy con los senadores Francisco 
Búrquez y Ana Lilia Herrera, así como el subsecretario de Desarrollo Urbano, Juan Carlos Lastiri, en el congreso Ciudades y 

Transporte. Y hablando de movilidad, también andarán por ahí el ex alcalde de Portland Sam Adams, el presidente municipal 

de Guadalajara, Enrique Alfaro, y los jefes delegacionales de Benito Juárez, Christian von Roehrich, y de Cuauhtémoc, Ricardo 
Monreal.  

  
Que después de una semana de giras, la titular de la Sedatu, Rosario Robles, hará en estos días el anuncio de medidas que 

relanzarán a esta institución, la cual encabeza la política de vivienda del gobierno federal, con énfasis en la equidad de género 

y en las personas con discapacidad.  
  

Que hasta los más escépticos se sorprendieron en Campeche con algunas medidas del gobernador Alejandro Moreno en su 
primer mes al frente de la administración. El viernes, Alito, como le apodan a Moreno, envió al Congreso estatal una iniciativa 

para eliminar el pago de la tenencia vehicular, medida que tiende a beneficiar a unos 146 mil propietarios de automotores.  
  

Que en la carrera por la candidatura del Partido Revolucionario Institucional al gobierno de Chihuahua no hay que perder de 

vista a la senadora Graciela Ortiz, quien transitó por los gabinetes de José Reyes Baeza y César Duarte, y fue dos veces 
secretaria de Acción Electoral del Comité Ejecutivo Nacional.  

La equidad de género juega a su favor.  
  

Que debido al reconocimiento que el ex titular de la Comisión Nacional del Agua David Korenfeld tiene tanto en la Unesco 

como en otros organismos internacionales, la Universidad de Tel Aviv lo invitó directamente para participar en proyectos de 
investigación relacionados con el agua. Korenfeld, quien coordinará un equipo de trabajo del Centro de Investigación del 

Agua enfocado a analizar la reutilización, el tratamiento de aguas residuales y la escasez por invitación expresa del presidente 
de esa Universidad, Joseph Klafter, parece haber pasado ya el amargo trago de su salida del servicio público en México y 

empieza a beber agua fresca.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Contra el usuario 
 

La ciudad de Río de Janeiro prohibió en agosto el Uber y empezó a aplicar la medida a fines de septiembre. Este 8 de 
octubre, sin embargo, una magistrada, Mónica Ribeiro Teixeira, suspendió el decreto argumentado que la Constitución 

brasileña garantiza el derecho a la libre iniciativa. Los líderes de taxistas en el mundo buscan prohibir Uber porque tienen 

perdida la batalla en las calles. Uber ofrece mayor seguridad y una mejor relación precio-calidad. Una vez que los 
consumidores aprenden a usarlo, dejan de recurrir a taxis tradicionales. A los propios conductores les conviene más operar 

vehículos Uber que taxis con placas de transporte público que tienen que comprar a precios exorbitantes. Quienes realmente 
pierden con Uber son los líderes y funcionarios que controlan las placas de taxi. Una nueva batalla legal sobre el tema se 

aproxima en nuestro país. El gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, se percató que los esfuerzos por prohibir Uber son 
contraproducentes y quizá inconstitucionales y por eso optó por regular el servicio. “El gobierno del estado no busca 

beneficiar a ningún grupo en particular-declaró-. Nuestro deber fundamental es salvaguardar los intereses y los derechos de 

los usuarios”. La propuesta, sin embargo, castiga al usuario. Los cambios propuestos a la Ley de Movilidad de Jalisco crean 
una nueva figura llamada “empresas de transporte público” y la modalidad de “transporte de pasajeros bajo demanda de 

aplicaciones móviles”. El servicio sólo podrá otorgarse a través de plataformas autorizadas por la Secretaría de Movilidad. En 
otras palabras, se legisla un monopolio. “La Secretaría de Movilidad determinará el número de vehículos objeto de 

autorización para esta modalidad… así como su crecimiento posterior”. La dependencia tendrá así facultades discrecionales 

para manipular la oferta. “Durante los tres primeros años… las autorizaciones se otorgarán exclusivamente en los 
municipios… del área metropolitana de Guadalajara…”. En los demás se mantiene el monopolio de los líderes de los taxistas. 

“El modelo del vehículo… no podrá ser mayor a cuatro años”. Esta limitación no se aplica a taxis y llevará a aumentos de 
precios. Uber tiene una regla de seis años, pero en todo caso debería ser el usuario el que decida. “Los prestadores del 

servicio de transporte de pasajeros bajo demanda mediante aplicaciones móviles no podrán… prestar el servicio… en lugares 
donde se encuentre un sitio autorizado de taxis”. Así se elimina la posibilidad de pedir un Uber en la mayoría de los centros 

comerciales, edificios de oficina, centros de diversión, centrales de autobuses, aeropuertos y lugares de concentración de 

gente. En otras palabras, se prohíbe el servicio donde resulta más necesario. Se prevé también “la revocación de la 
autorización a las empresas de redes de transportes que sean reincidentes en el incumplimiento de las disposiciones de 

tránsito”, entendiéndose “como reincidencia la comisión de tres o más infracciones”. Es como si los permisos de todos los 
taxis pudieran revocarse porque tres taxistas distintos cometieron infracciones. Uber no es en realidad un servicio de 

transporte público, como lo plantean las enmiendas al reglamento, sino una plataforma de internet que media entre quienes 

ofrecen y necesitan un servicio. Pero la iniciativa llega con los dados cargados al Congreso de Jalisco. No sólo tiene el 
respaldo del gobernador sino que el presidente de la comisión de vialidad, el diputado Martín López Cedillo, es concesionario 

de taxis. Es como si el dueño de Blockbuster tuviera que decidir si se autoriza Netflix.  
  

REGALAR TABLETAS 

Cuernavaca está quebrada. El alcalde electo Cuauhtémoc Blanco hace una gira en Estados Unidos para buscar dinero. 
Mientras tanto, el cabildo autoriza la entrega de tabletas electrónicas a alumnos de primaria y secundaria pese a que la OCDE 

ha señalado que no ayudan al desempeño académico.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El fenómeno Chapo Guzmán en el IMSS 
 

En los primeros días del mes se registró un robo de película en el Centro Médico Nacional Siglo XXI del Instituto Mexicano del 

Seguro Social. Nos dicen que durante un fin de semana perforaron el techo de una bodega, pero no para realizar un robo 
común de dinero o medicamentos, sino para hurtar, por segunda ocasión, el equipo de endoscopia del área de Oncología. 

Algunas personas que conocen el funcionamiento del hospital nos aseguran que se debe investigar cómo se puede realizar un 
hoyo en el techo de un centro médico y por ahí sacar un equipo sin que nadie se diera cuenta, como sucedió en el penal del 

cual el conocido capo del narcotráfico, Joaquín Guzmán, alias El Chapo, se fugó por un hoyo en el piso de su celda que lo 
condujo hacia un túnel, sin que alguien pudiera haber advertido las obras. Además, dan algunas pistas al director del IMSS, 

José Antonio González Anaya: dicen que por no dejar investigue si alguna empresa renta este tipo de equipos al Instituto y si 

esta firma está cobrando algún seguro por los robos; quizá se lleve una sorpresa.  
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La solidaridad de Morena  

 

No cabe duda que el Movimiento Regeneración Nacional es muy solidario, pues sin importar que la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE), en especial la Sección 22 de Oaxaca, desdeñó el apoyo político del líder máximo de 

Morena, Andrés Manuel López Obrador, ayer el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del Movimiento, Martí Batres, afirmó 
que su partido no apoya los descuentos económicos que la SEP aplicará a los maestros que paren labores, muchos de ellos 

para asistir a una marcha anunciada para hoy en la ciudad de México. ¿Y la solidaridad con los niños de las escuelas que se 

quedarán una vez más sin clases?  
 

Renuncia en la SEP 
 

El subsecretario de Educación Superior, Efrén Rojas Dávila, presentó su renuncia al cargo en la Secretaría de Educación 
Pública, tras diez meses de gestión. Nos aseguran que el funcionario mexiquense, que llegó a la dependencia después de 

haberse desempeñado como principal negociador en la solución del conflicto estudiantil del Instituto Politécnico Nacional, está 

fuera del equipo del actual secretario Aurelio Nuño. El nombramiento del sucesor de Rojas se dará en unos días más. Nos 
explican que la espera se debe a que antes de tomar las riendas de la subsecretaría, el elegido debe dejar el cargo o la 

actividad que actualmente desempeña; todo apunta hacia las universidades públicas, nos cuentan.  
  

INE prepara exoneración de Eruviel Ávila 

 
Esta semana, en sesión de Consejo General, el Instituto Nacional Electoral (INE) exonerará al gobernador del Estado de 

México, Eruviel Ávila, de las acusaciones del PRD y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) sobre el presunto uso 
electoral de programas sociales y empleo del padrón electoral para la entrega de la tarjeta La Efectiva, de útiles escolares. 

Nos adelantan que la querella quedará como una más de las que ambos partidos presentaron en las elecciones, pero en la 
que las investigaciones no llevaron a nada. Incluso en este caso, según la indagatoria del INE, el PRD se empeñó en que una 

tarjeta llegó casualmente al domicilio de una de sus dirigentes —de ahí el supuesto uso del padrón—, mientras que Morena 

advirtió que las tarjetas fueron entregadas en las escuelas. Al final, todo quedó en denuncia frívola, pues tales entregas de 
útiles, además, se pospusieron para después de las elecciones de junio.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Mi Hermano Merece Una Medalla, Presidente 

 

Ese sábado 11 de julio, Reyes Amir Mota no tendría que haber trabajado en el penal del Altiplano. Amir es policía federal 
desde hace cuatro años y fue asignado al penal de alta seguridad hace año y medio. Ahí cumplía tareas de enlace de 

información. Recibía notas informativas de los funcionarios de la cárcel y las transmitía al mando central de la Policía Federal. 
No tenía injerencia en los contenidos. El sábado 11, hace tres meses, el sábado en que se fugó El Chapo Guzmán, Amir 

recibió la instrucción de presentarse a un curso. Por eso estaba en el Altiplano cuando voló la noticia de la fuga. Su superior, 
Vicente Flores, le ordenó ir a la celda 20, donde las indicaciones se complicaban por el desasosiego. Los custodios, por 

ejemplo, se resistían a bajar por el hoyo de la regadera. Reclamaban que en las profundidades podrían estarlos esperando los 

escoltas del criminal más peligroso de México. Pero Amir dio un paso al frente y dijo “yo voy, yo apoyo”. Fue el tercero en 
descender, detrás de un policía federal y un custodio. No encontró a los sicarios del Chapo. El infortunio lo aguardaba al salir 

del túnel. Declaró como testigo, pasó a ser indiciado, lo detuvieron y le dictaron el auto de formal prisión por su probable 
responsabilidad en la fuga. Regresó al Altiplano, a una celda, y ahí podrá seguir semanas, meses, años. Así cuenta la historia 

Nelly Mota, hermana de Amir. “¿Por qué mi hermano?”, pregunta. “Se ofreció a bajar sin que fuera su función y ahora 

estamos con Sansón a las patadas. Mi hermano merece una medalla, arriesgó su vida”. Con los familiares de los otros diez 
policías federales presos, Nelly entregará hoy una carta al secretario de Gobernación para pedir que se instale una fiscalía que 

supervise los peritajes. Presentaron también el caso a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y buscarán una 
audiencia pública con el presidente Peña Nieto. “Le pediremos que no se eliminen ni fabriquen pruebas”, explica. “Porque la 

investigación está siendo encausada a los menos protegidos, a los que no tenían los recursos para hacer bien su trabajo en el 
Altiplano”. —Es un testimonio desgarrador —le digo al comisionado de la Policía Federal, Enrique Galindo. —Tenemos que 

cuidar y proteger a nuestros elementos, pero tenemos que ser muy respetuosos de los procesos ministeriales y judiciales —

responde—. Aportaremos el mayor número de evidencias para encontrar la verdad. Si se determina que no tuvieron 
responsabilidad, se les reinstalará. Todos tienen elementos para enfrentar la defensa. Pero seremos muy cuidadosos de no 
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interferir en el proceso. Es absolutamente improbable que los 11 sean encontrados culpables. Más de un Amir, de un Billy 

don’t be a héroe, escuchará en semanas, meses, años el clásico: usted disculpe.  

MENOS DE 140 
Sobre el caso López Dóriga-Ayotzinapa-Proceso, imprescindible el artículo “Si los datos no nos apoyan…” (www. letraslibres. 

com/blogs).  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

APENAS en el primer bimestre del ciclo escolar, Aurelio Nuño enfrentará hoy su primer gran examen al frente de la SEP.  
 

LOS siempre inconformes maestros de la CNTE amenazan con prácticamente paralizar este lunes el sistema educativo 

nacional no sólo con la suspensión de clases en 28 estados, sino también con manifestaciones, protestas y hasta toma de 
casetas en autopistas.  

 
A DIFERENCIA de sus antecesores, Nuño se muestra echado pa’ delante al grado de que una y otra vez ha insistido en que 

a los maestros que falten hoy a clases se les descontará el día y los que acumulen tres ausencias, sin más, serán despedidos.  

 
OBVIAMENTE la jornada de hoy también será una prueba para la propia CNTE, que no vive sus mejores días, por lo que 

está por verse si realmente sigue teniendo esa capacidad de movilización de la que alardea.  
 

LA COSA ESTÁ en que si logra, por ejemplo, hacer que al menos 10 mil maestros se vayan a paro de labores por más de 72 
horas, ¿en serio Aurelio Nuño se va a aventar el tiro de correrlos a todos? ¡Agárrense! 

 

AUNQUE será esta semana cuando finalmente Manlio Fabio Beltrones dé a conocer a los integrantes de su equipo al frente 
del PRI, la realidad es que ya comenzó a tejer la telaraña tricolor para el 2016.  

  
CON la mente puesta en las 13 elecciones del próximo año, de las cuales en 12 estará en pelea la gubernatura, el sonorense 

ha comenzado a designar a los nuevos delegados del CEN.  

  
SE TRATA de un grupo de embajadores de la dirigencia nacional del PRI con todos los poderes para conducir el proceso 

electoral en estados en los que hay riesgos de ruptura interna o una fuerte oposición.  
  

POR EJEMPLO, para Puebla fue nombrado el regiomontano Rogelio Cerda, quien deberá vérselas con la maquinaria de 

Rafael Moreno Valle. En tanto, su paisano Abel Guerra irá a Durango, donde el PRI ni se despeina.  
  

PARA Aguascalientes, donde la bronca es entre priistas, va Abel Salgado Peña. Y a Baja California fue enviado el jalisciense 
Leobardo Alcalá.  

  
FALTA VER quiénes serán los coroneles de Beltrones en los campos de batalla de Veracruz, Oaxaca y Quintana Roo, que 

amenazan con ser tooodo un lío electoral.  

  
SI ESTÁ pensando en evadir impuestos, echarse a correr no lo pondrá a salvo del SAT. Y es que Aristóteles Núñez es todo 

un maratonista.  
  

EL FUNCIONARIO fue uno de los 2229 mexicanos que se registraron en el Maratón de Chicago, una de las citas más 

importantes y concurridas del calendario, y finalizó con un tiempo de 4 horas y 23 minutos.  
  

EN SU CARRERA, Núñez seguramente vio pasar al diputado federal priista Braulio Guerra quien recorrió los 42 kilómetros en 
3 horas con 43 minutos y, desde Twitter, le dedicó su carrera a los paisanos que viven en Estados Unidos, no sin antes 

mandarle un saludo a Donald Trump.  
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S  P O L Í T I C O S  Y  A N E X O S 
Milenio                                        
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